

EL ECO DE SANTIAGO

SUSCRIPCIÓN

En Santiago, una peseta al mes.—Provincias y Portugal, 3'50 trimestre.—Extranjero, 20 ptas. semestre.

DIARIO DE LA TARDE

Redacción, Administración é Imprenta, Gelmírez 26, pral. y bajos. Teléfono núm. 2.

PUBLICIDAD

Línea en 3.ª pág. 0'10.—Sección local 0'50. Comunicados y reclamos á precios convencionales. Por Ley de 1896 cada anuncio pagará 10 cént. por impuesto del timbre.

AÑO VIII.

Miércoles 7 de Octubre de 1903

Núm. 1.633

INSIDIAS

Hay algunos políticos—personajes de menor cuantía y españoles de cuarta clase—que cuando no pueden combatir á sus adversarios con argumentos, los combaten con insidias.

A Rafael Gasset comienzan á combatirle esgrimiendo esas armas, y como la obra realizada por el joven ministro ha merecido plácemes de todo el país y no produciría buen resultado atacarla, propalan especies políticas que puedan crear recelos y suspicacias entre sus compañeros de Gabinete. Saben que el recelo y la suspicacia son los microbios de la crisis, y á esos españoles de cuarta clase les convendría una crisis antes de que el Parlamento reanude sus tareas.

Rafael Gasset—dicen esos laborantes políticos—ha ido al ministerio buscando plataforma para conseguir popularidad, y por conseguirla llevó á la Gaceta sus proyectos de caminos vecinales, de pensiones obreras, de obras hidráulicas, de rigor contra las Empresas, de socialismo gubernamental. Pero Rafael Gasset—añaden—teme al Parlamento, y una vez alcanzados popularidad y renombre, desciende de su plataforma y abandonará al Gobierno en cuanto halle ocasión propicia de marcharse gallardamente, con más popularidad, como se marchó la otra vez, en vísperas también parlamentarias.

Tal dicen, propagando sus insidias por los círculos políticos quienes no pueden combatir á Rafael Gasset con otras armas, quienes envidiosos de sus éxitos, procuran á todo trance llevar recelos y sospechas al seno del Gobierno, temerosos de que la figura del joven ministro tome más relieve en el Parlamento defendiendo con sus discursos la obra realizada por su pluma.

Está burda la trama, tan claros los propósitos, tan visto el juego, que con seguridad no prosperarán, limitándose todo á unas cuantas murmuraciones para hoy y á otros cuantos desechos para mañana.

Hablar de crisis, relacionándola con el joven ministro de Agricultura, es una candidez, pues lo primero que es necesario para que una crisis sea planteada, es una causa. Y Rafael Gasset, ¿qué causa puede tener para plantear una crisis, cuando su gestión es aplaudida por todo el país y secundada por todos sus compañeros de Gabinete?

No, no hay tal cosa. El ministro que ha sabido alcanzar éxitos firmando reales disposiciones, no tiene temor al Parlamento, y solamente quienes esgrimen la insidia y combaten con la mala fe, pueden atreverse á decir que Rafael Gasset fué al Ministerio en busca de plataforma para adquirir popularidad y consolidar reputación.

Nosotros, que lo conocemos, podemos decir que en el ánimo del joven ministro no pesan intereses bastardos ó secundarios, y que todo lo sacrifica gustoso ante el supremo argumento de que su concurso es necesario para el bien de la Patria.

ECOS DE ROMA

El Padre Santo recibió hace días á muchos publicistas católicos italianos. Su Santidad habló con ellos de la Prensa periódica, de sus posibles mejoras y de las dificultades con que el periodista católico ha de luchar, en nuestros días, para bien desempeñar su cometido, así como también de la obra de los Congresos, en la que funda Pío X tantas esperanzas. El Papa dijo que los periodistas católicos deben procurar que una caridad perfectísima sea la norma á que obedezcan sus mutuas relaciones, considerándose todos como hijos de un mismo padre que trabajan por una misma causa: por el establecimiento del reinado de Jesucristo en el mundo.

Monseñor Lorenzelli, Nuncio en París, salió el viernes 2 del corriente mes de la capital de Francia con dirección á Bolonia, ciudad en la que se detendrá algunos días al lado de su familia, regresando después á Roma. Parece seguro que monseñor Lorenzelli no dependerá en calidad de Nuncio, sucesor del rumbo que tomen los acontecimientos políticos en la nación veneciana.

La misión diplomática de monseñor Lorenzelli ha sido trabajosísima; muy debido proporcionarle su cargo; abundantes, en cambio, las amarguras y las penas, que ha cosechado en abun-

dancia. Representante de la Santa Sede, ha visto desencadenarse en Francia una de las más fieras persecuciones entre las muchas que habrán de señalar los futuros historiadores de la Iglesia. León XIII lo sostuvo en su puesto contra viento y marea, y tan solamente su prudencia y su tacto exquisitos han podido sortear con fortuna los innobles lazos que le han tendido las logias, apoyadas por el Gobierno jacobino. En Francia deja imperecedera memoria, y en el corazón de Pío X hallará consuelos que lo indemnicen con creces de las contrariedades que ha experimentado tan sólo por cumplir hasta el fin la misión que le había sido confiada.

Murió hace algunos años un rico cura de aldea en las inmediaciones de Nápoles, disponiendo que su herencia fuese entregada toda al Papa.

Los parientes más inmediatos que se creyeron lesionados en sus derechos movieron causa al Vaticano, y en primera sentencia los Tribunales italianos fallaron á favor del Vaticano. No satisfechos los presuntos herederos y completamente desilusionados al ver que el Estado italiano favorecía la causa de la Santa Sede, apelaron al Supremo. Así las cosas, murió León XIII, y al venir Pío X en conocimiento del litigio llamó al abogado de la Santa Sede, Sr. D. Carlos Patriarca, para que le informara detalladamente del curso de la causa. Esto significó al Papa que para proseguir la causa era necesario que le confirmara los poderes que le había conferido León XIII.

A esto repuso el Papa: «No quiero empezar mi pontificado con un litigio, siempre odiado al carácter de Padre común de los fieles, con que me glorio. Mayormente cuando me consta que entre los presuntos herederos hay varios honrados obreros que viven en la miseria. «Pero, Santísimo Padre, replicó el abogado, es que la Santa Sede ha obtenido ya un triunfo con la primera sentencia favorable, y sólo falta ahora ratificarlo con sentencia del Supremo, que no dudo será también favorable, atendidas las valiosas recomendaciones que me he procurado, valiéndome de la prianza que gozo ante el Sr. Zanardelli.

—Pero, señor abogado—replicó el Papa,—aquí no se trata de que la Santa Sede se vea favorecida ó no por la benevolencia del Sr. Zanardelli; yo, como Papa, debo mirar, ante todo, por el prestigio de la Iglesia y el bien de los pobres, y entiendo que, sin que usted quede ni poco ni mucho perjudicado, desista de pleitear, dejándome tranquilo.

Efectivamente, Pío X ha dispuesto que el cardenal Prisco, arzobispo de Nápoles, como apoderado suyo, llame á los presuntos herederos del parroco testador y les reparta las 500.000 liras que supone la herencia disputada, dejándoles en completa libertad, pero exhortándoles á que hagan un donativo al Papa, como recuerdo de la voluntad del difunto.

Autores y empresarios

Se ha solucionado el conflicto pendiente entre la Sociedad de Autores y algunas empresas teatrales.

La Junta de dicha Sociedad ha prometido que los derechos cobrados por las obras consideradas como de dominio público, por carecer de dueño, se entregarán á la Beneficencia municipal, luego de transcurrido un quinquenio sin que nadie los reclame.

La cosecha del trigo

En diferentes ocasiones hemos ya manifestado el aspecto desigual de la actual cosecha de trigo en España. No hay que rectificar nada ni es menester insistir. Pero conviene asomarnos á la frontera y ver lo que ocurre en el exterior. El comercio hace á todos partícipes del granero universal.

No anda del todo bien el tal granero. Las existencias actuales de trigo, tanto en América como en Europa, son mucho menores que en todos los años anteriores desde el 1898. El stock es muy reducido: la mitad próximamente que el año pasado en esta misma época.

La cosecha de Hungría país muy triguero, se valúa en seis millones de hectólitros, menos que el año anterior, y la de Rusia en 17'4 millones de hectólitros, también menos. La cosecha en Rumanía se presenta igualmente defectuosa en relación con la pasada.

Para mayor complicación, en Alemania, está muy comprometida la cosecha de patatas, que será muy reducida. Y aunque las patatas no son

trigo, esa deficiencia del tubérculo aumentará el consumo del cereal, con lo cual se notará más la falta. Y así estamos; con amenazas de poca harina, que es una de las más terribles amenazas para la sociedad.

Curatos vacantes

El Obispo de Tuy ha resuelto abrir concurso general para proveer varios curatos vacantes en la diócesis, como también sus resultas y los demás que vacaren hasta que sean elevadas á Su Majestad las segundas propuestas ó las terceras, á excepción de aquellos cuya provisión pareciese al prelado mejor diferir.

En el edicto de convocatoria no se expresan los curatos que son sacados á concurso, dejándolo para momento más oportuno.

Los ejercicios de oposición se verificarán los días 25 y 26 de Noviembre próximo.

También se llama á todos los que quieren habilitarse para poder ser presentados y aspirar á la obtención de curatos de patronato laical, advirtiéndole que los que no sean aprobados en este concurso no tendrán derecho á exigir que se abra otro para su habilitación en los tres años consecutivos.

NUEVO SUBMARINO

INVENTO DE UN ESPAÑOL

El Memorial Diplomático afirma que el Almirantazgo alemán procede actualmente en Kiel, y con todo secreto, á los ensayos de un nuevo submarino, inventado por un joven ingeniero español.

El barco está movido por un motor eléctrico y puede navegar á muchos metros de profundidad en el agua. Tiene dos tubos lanzatorpedos y cabina para tres personas, y sin renovar el aire permanece veinticuatro horas sumergido.

Las pruebas las dirige el príncipe Enrique de Prusia en persona.

CRÓNICA PARISIENSE

Exposición de trajes en Nueva York. Como se inventan las novedades de la moda.—Las primeras oficiales.—Maniqués vivientes.—Desvalijando al prójimo.

París 1 Octubre.

Mi querido Director:

Durante varias semanas ha reinado una animación extraordinaria en los talleres de los grandes modistos Doucet, Paquin, Redfern, Worth y Beer, con motivo de la exposición que se ha inaugurado el corriente mes en Nueva York, en Madison Square Garden.

Esta exhibición, tan curiosa como interesante, ha sido inaugurada por el alcalde accidental de Nueva York, Mr. Fornes; por el ministro de Comercio y Obras públicas, Mr. George Cortelyou, y por algunos otros personajes importantes.

No vaya por eso á creerse que se trataba de alguna obra de utilidad pública ó de beneficencia, sino sencillamente una especie de pugilato establecido entre los grandes modistos y modistas de Europa—de París especialmente—y entre los de América del Norte.

Los modelos de trajes presentados ascendían á 150, y su precio variaba entre 2.000 dollars los más caros, y 200 los más baratos.

Para que las damas que desearan ver los vestidos puestos pudieran realizarlo, habíase contratado á veinticuatro muchachas á la cual más bonitas y esbeltas, elegidas entre las coristas y figurantes de teatro de la gran ciudad yanki, las cuales estaban colocadas en un estrado situado al extremo de uno de los salones, y allí hacían exhibiciones diarias con trajes variados, espectáculo que ninguna elegante yanki dejaba de presenciar. Estos maniqués vivientes paseaban, se movían en todas direcciones y se sentaban á fin de que las damas pudiesen admirar la gracia y arte de las *toilettes* en todos sus detalles.

Sin embargo, los grandes modistos parisenses, según confesión propia, han tenido buen cuidado de no enviar á través de los mares sus últimas creaciones, sus modelos inéditos, pues estos los reservan para su regia y aristocrática clientela de Europa y para alguna millonaria yanki que de-

see presentar una novedad sensacional entre sus compatriotas.

Cierto es que estas novedades se pagan aquí á peso de oro; pero hay que tener en cuenta lo que supone el idear tal ó cual innovación ventajosa para la moda.

En las casas de los grandes modistos, cuyo jefe es solo conocido en los talleres con el nombre de la *maitre*, cuando éste quiere lanzar una novedad, llama á su primera oficiala, la cual, entre paréntesis, cobra un sueldo crecidísimo, la da cuenta de su deseo, y acto continuo dicha oficiala pasa á un salón, completamente sola, donde hay muselina para patronos, piezas de tela, cintas y encajes, exclusivamente. La oficiala pasa allí horas y horas ideando, probando en un maniquí, volviendo á empezar su meditación y su tarea, y sujeta á un aislamiento más riguroso que el que se exige para los jurados en caso de una grave deliberación.

De cuando en cuando, pero no muy á menudo, el *maitre* rompe aquella clausura, entra en la habitación y examina los trabajos que su subordinada ha realizado. El *maitre* es el árbitro supremo en aquella casa; cuanto él dice ó hace en cuestión de modas, está bien, es infalible, y él se reserva los últimos toques, como también la combinación de los colores.

Si en medio de su trabajo, la primera oficiala recibe una observación del *maitre*, hay que acatarla irremisiblemente, y esta obediencia no es dolorosa, pues el *maitre*, artista de nacimiento, sabe muy á tiempo colocar un lazo, un encaje, desviar un pliegue, detalles que dan á la *toilette* ese chic y ese encanto indefinible, que son como la enseña y distintivo de las grandes casas de confección de París.

Si la labor de la primera oficiala de estos célebres modistos no es, por lo general, muy divertida, mucho más penosa aún es la de las muchachas que sirven de maniqués, las cuales durante todo el día y aun de noche se ven obligadas á vestirse y desnudarse innumerables veces, á marchar por el salón con el mismo paso elegante y cadencioso, y á mostrar siempre un rostro animado por la más amable de las sonrisas.

Cuando la noche llega las muchachas maniqués se encuentran rendidas, y su labor, que es mucho más ardua que la de las simples costureras, tiene también la contra de acostumbrarlas al deseo del lujo y de trasportarlas á un mundo de ilusiones y de sueños, que en su quimera quieren ver realizados, y que son el primer paso de la vida de galantería y de aventuras á que aquellas desdichadas se entregan en esta gran capital.

Toma cada día más incremento en París el robo llamado *entolage*, palabra ésta del *argot* parisense, que pudiera ser traducida á nuestro idioma por el término «cazar con espejuelo». El *entolage* es una forma de despojo elegante y fructífera, que exige el concurso de una ó dos muchachas guapas. Aunque los directores de esta industria pertenecen al sexo masculino, sus agentes son del sexo bello y pálido, que la hermosura y la perfidia son las únicas armas, ó mejor instrumentos de trabajo que emplean las *gentiles* ladronas.

Tienen ellas por única obligación profesional ser amables, amabilísimas, con los infelices que caen en sus redes. Adoptando procedimientos galantes, acerca de los que no insistiremos, por razones fáciles de comprender, las *cazadoras* se apropian los billetes de Banco que poseen sus víctimas. ¿Y por qué esa preferencia por el papel y ese desprecio hacia la moneda? La explicación es muy sencilla: la desaparición del dinero amonedado se nota pronto; la del billete de Banco es más difícil de comprobar en la generalidad de las circunstancias, y, sobre todo, en pleno idilio amoroso. He ahí que la mayoría de las veces la *entolage* se aleja con el producto de sus malas artes, sin despertar la más leve sospecha—y en eso consiste la habilidad—en el individuo desvalijado.

De usted afectísimo amigo,

Galicia.

Ha llegado á Villagarcía, procedente de Ferrol, el cañonero Vasco Núñez de Balboa, destinado al servicio de vigilancia de la pesca en la Ría de Arosa.

Días pasados fueron heridos en una reyerta los vecinos de la parroquia de Saldres, Ayuntamiento de Silleda, José Mosquera Taboada, de 16 años y

Jacobo Rey Mosteiro, de 20, ambos de oficio labradores.

Dicen de Allariz que en el punto denominado Beiro, términos de Junquera de Ambía, se cometió un crimen en circunstancias graves.

Un vecino de Cedeira llamado Ricardo Cid, acometió Manuel Conde de Nogueira, disparándole por sorpresa dos tiros de pistola y atravesándole el cuello con una navaja. Después con las llaves de la pistola le infligió varias heridas en la cabeza.

El herido se defendió valientemente, sosteniendo una prolongada lucha con el agresor, que le arrojó tres veces al río Arnoya. Por último le ató á los pies una piedra que pesará seis libras. El herido, no obstante, logró salvarse, pero en estado gravísimo.

Los móviles del crimen fueron los celos que Ricardo Cid sentía por Josefa Mangana, novia del herido.

Ha sido detenido en la estación ferroviaria de Monforte un sujeto indocumentado, llamado Hipólito Rouco Rojo, natural del pueblo de Cándida, en el Ayuntamiento de Abudío, provincia de Lugo.

Se le ocuparon varios billetes del Banco de España, de 100 y de 50 pesetas, y algunas monedas de oro, resultando todo falso.

En el lugar de Brándufe, de la parroquia y distrito de Porriño, ha sido hallado el cadáver de un joven, como de unos 18 años de edad, que presentaba una herida detrás de la oreja izquierda.

Dado conocimiento del hecho á la Guardia civil, que regresaba del tiro al blanco, se procedió al reconocimiento del cadáver, el cual resultó ser del joven Domingo González, aserrador, natural y vecino del expresado lugar, é hijo de Angela González.

Al lado del cadáver y junto la mano derecha había un revólver *bulldog*, de calibre de 12 milímetros, y de cinco tiros, cargado con cuatro cápsulas y una vacía.

Supónese, por esta circunstancia, que se trata de un suicidio.

El sábado ocurrió una degracia cerca de Buen.

El coche La Victoria que conducía á varios vecinos de Ardán chocó contra un poste del telégrafo.

Todos los viajeros cayeron y uno de ellos, Constantino Parña, de 35 años, sufrió un fuerte golpe en el parietal derecho, quedando en grave estado.

Durante el viaje de la Habana á Coruña, que acaba de realizar el vapor Alfonso XIII, fallecieron los pasajeros Tomás Santiago Palacios, natural de Medio Cudeyo, Santander, y Jesús González Cortés, de Paderme.

Otro pasajero, llamado Salvador Seoane, desapareció á los pocos días de comenzada la navegación.

Créese que se cayó al mar por la popa, siendo alcanzado y destrozado por la hélice.

Los que mueren

En la Coruña, el conocido abogado D. Arturo Casares.

Dos ministros en Galicia

Las pocas horas que el Ministro de Instrucción pública permaneció en su pueblo natal, fueron aprovechadas por sus paisanos para colmarle de obsequios. A la serenata con que en la noche del sábado le distinguieron los amigos del partido judicial, sucedióse otra el domingo por el Ayuntamiento de la villa de Puenteareas.

Durante todo el día vióse la casa del Sr. Bugallal constantemente visitada por comisiones y amigos del distrito, y de Cañiza, Arbo, Salceda, Covelo, Nieves, Crecente, Cortegada y otros puntos. El Ministro envió donativos á los presos y á algunos pobres.

En la estación de Pousa fué objeto el Sr. Bugallal á su paso por Orense, de un espléndido y cariñoso recibimiento.

Al entrar el tren en agujas se disparaban cubos de bombas.

En el andén se elevaban muchos globos de variadas y caprichosas formas con alusivas dedicatorias. El pueblo allí reunido daba entusiastas vivas, y mientras tanto, una comisión del Ayuntamiento de Crecente presentada por el farmacéutico de aquel pueblo D. Ovidio Carrera, saludaba al distinguido hombre público.

Un niño y una niña, vestidos él, de calzós é monterra, y ella de dengue y muradana entregaron al Ministro de

Instrucción pública y Bellas Artes un precioso ramo de flores.

Una comisión de bellas señoritas entregó también para su esposa, una preciosa corbille de flores.

Esta villa, rincón pequeño, de Galicia, que tanto que quer, ven gozosa traerlo camino este ramito para tu muller.

Admiteo gustoso, que valla a intención, mellor agasallo que darche no temos, tan solo, amiguño, probarche queremos, que non se te esquece n-o noso rincón.

En la estación de Orense, fué saludado el Sr. Bugallal por el ministro de Marina, el gobernador, el presidente de la Diputación y todas las autoridades.

El recibimiento fué cariñosísimo. El señor Bugallal estrechaba las manos de cuantos le esperaban, y el público saludaba con aplausos.

Segundamente ocupó un coche en unión del ministro de Marina señor Cobián, el gobernador civil, el presidente de la Diputación Sr. Reigada y el vicepresidente de la Comisión provincial señor Fernández Cid.

La apertura del curso académico de 1903 a 1904 ha sido en el Instituto uno de los acontecimientos que forman época.

Presidió el acto el ministro de Instrucción pública señor Bugallal teniendo a su derecha al de Marina señor Cobián, los dos ex-alumnos del expresado Centro, y a su izquierda al director señor Padilla.

A las siete de la tarde concurrieron al Círculo Conservador los señores Bugallal y Cobián, quienes fueron recibidos por la Junta directiva y los numerosos socios que aguardaban la vista de los ministros.

Inicio los brindis el señor Fernández Cid, saludando a los ministros en nombre de la sociedad que preside, y rogándole hagan algo por Orense para que todos, amigos y adversarios reconozcan que, el paso de los señores Bugallal y Cobián por el Gobierno fué beneficioso para toda la provincia y especialmente para la capital.

El ministro de Marina, señor Cobián contestó abundando en las ideas expuestas por dicho señor y ofreciendo su concurso para cuanto redunde en beneficio de la provincia.

El señor Bugallal prometió hacer cuanto esté en su mano por el engrandecimiento de Orense. Dijo que deseaba se hicieran peticiones concretas a fin de poner por su parte, los medios que sean conducentes a realizarlas.

Al aproximarse la hora de la marcha, que fué el lunes, el trayecto a la estación del ferrocarril se hallaba muy concurrido.

En los andenes no se podía transitar, tal era la aglomeración de gente cuando llegaron los dos ministros y sus numerosos acompañantes.

La estación estaba espléndida y artísticamente iluminada a la veneciana. Los señores Cobián y Bugallal recorrieron el andén saludando afectuosamente a todas las autoridades y amigos particulares y políticos que habían acudido a ofrecerles tan expresivo testimonio de adhesión y simpatía.

Al partir entre los acordes de la Marcha Real, resonaron unánimes y prolongadas salvas de aplausos, y el ministro de Instrucción agitando el sombrero dió un entusiasta viva a Orense que fué contestado con enardecimiento.

Santiago

Entre los 154 destinos que se hallan vacantes y que han de proveerse con sujeción a la ley de sargentos, corresponden a Galicia los siguientes:

Cartero de San Cebrián, en Pontevedra, con 300 pesetas.

Peatón de Redondela a Pazos de Borbó, con 295 pesetas.

Celador de la seccion de telégrafos de Lugo, con 750 pesetas.

Ordenanza de la estación telegráfica de Bueu, con 650 pesetas.

Músico de la banda municipal de Orense, con 178'57 resetas.

Según dice un periódico regional el diario madrileño El Liberal ha decidido venir a Galicia publicando en Vigo un periódico.

Anúnciase que el exministro de la guerra general Linares visitará en breve esta población.

Actualmente se halla en Ferrol.

En la propuesta correspondiente al mes actual ascenderán al empleo superior inmediato en Infantería dos tenientes coroneles, cuatro comandantes, cinco capitanes, nueve primeros tenientes y 11 segundos.

Saló para Madrid el senador por esta provincia don Manuel Linares Astray.

El Sr. Ministro de Instrucción pública ha nombrado decano de la sección de Filosofía y Letras de esta Universidad al catedrático de Lógica Fundamental, Dr. D. Modesto Fernández Perero.

Enviámosle nuestra felicitación. Esta tarde celebra la Corporación municipal la sesión supletoria de la

que el lunes debía haber tenido lugar.

Dicen de Orense: «Se está llevando a cabo la recolección de la patata en la extensa región de la Lumia. La cosecha es abundantísima. El quintal se vende a 2 pesetas.»

Parece que en las próximas elecciones municipales habrá lucha en Santiago.

Dícese que, al objeto de preparar los trabajos electorales se establecerá en el salón de descanso del teatro una oficina que funcionará desde principios de la próxima semana.

Coquelín, el gran artista francés, va a jugar un papel importante, y de los más serios, en diferentes dramas.

En la lista de jurados de París que han de actuar durante el mes de Octubre, aparece el siguiente nombre:

«Ernesto Alejandro Honorato Coquelín, natural de Boulogne-sur-Mer, artista dramático, calle de Arseno Houssaye, 6.»

Será una gran fortuna para los asesinos y ladrones que este nombre salga de la urna. Coquelín debe resultar un jurado muy indulgente.

Si se encuentra en la precisión de mandar algún criminal a presidio, podrá decir el penado a sus camaradas: —He visto al gran Coquelín.

Que es un consuelo como otro cualquiera.

Y si, como es de suponer, los compañeros de tribunal encargan al eminente actor la lectura del veredicto, miel sobre ojuelas. El reo añadirá: —¡Y le he oído recitar un monólogo!

Después de pasar una larga temporada en el campo, regresó a esta ciudad la familia de nuestro amigo el decano de la Facultad de Medicina señor Nóvoa.

El día 18 del corriente se celebrará en la capilla de San Lázaro una solemne función dedicada a la Virgen del Rosario.

Procesionalmente será conducida la imagen de la Virgen desde la Iglesia parroquial de Santa María del Camino.

Durante la misa cantada habrá sermón que pronunciará el capellán de religiosas de Belbís.

Por la tarde habrá romería en el campo inmediato a la capilla.

Ha llegado a Tuy, en donde pasará una corta temporada al lado de su tío el Sr. Deán de aquella Catedral, el Provisor de la diócesis de Madrid-Alcalá, nuestro amigo D. Francisco Javier Valés Falde.

Con la nota de Sobresaliente en la licenciatura ha puesto ayer digno remate a su brillante carrera nuestro querido amigo D. Ramón Cerlejo L. Cadenas.

Su claro talento, su fácil palabra y sus conocimientos profundos en Derecho tantas veces puestos de relieve en sus disertaciones en los Ateneos, augúranle un hermoso y brillante porvenir en el ejercicio de la profesión para la que tan bellas condiciones le adornan.

Ha llegado de sus posesiones de San Juan de Calo, la distinguida familia de D. Angel Allones y Senande.

El reputado pintor Sr. Moreno Carbonero se encuentra en Berlín, donde ha ido a entregar el retrato del Rey, que por encargo de éste ha pintado para el regimiento alemán de Magdeburgo, de que es coronel honorario el Monarca de España.

La obradel Sr. Moreno Carbonero ha sido muy elogiada por la crítica de la prensa berlinesa. Los jefes y oficiales del regimiento de Magdeburgo organizaron en el Casino Militar un banquete en honor de Moreno Carbonero. Durante la comida, la banda del regimiento tocó un escogido programa, en el que figuraban la Marcha Real y la malagueña de Moszkowski.

El notable pintor español recibe en Bedián constantes demostraciones de estimación y de aplauso.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad a nuestro querido amigo el distinguido abogado de Tuy D. Pío Abundancia.

Ha sido concedida autorización a D. Joaquín Martínez García, a fin de que pueda construir un muelle para carga y descarga de materiales para una fábrica que se propone construir en terreno de su propiedad en el Ayuntamiento de Carril, ocupando terreno en la ría de Arosa.

Ingresó en el manicomio de Conjo un recluta que se había marchado desde la Coruña a su casa de Neda.

Le condujeron un cabo y un soldado de Sanidad militar.

Ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela de Cuadrilla baja, en Ortigueira, D. José Barril Babarro.

EMILIO POMBO Hoy se recibieron nuevamente los acreditados Quesos de Bola y Nata marca GALLO.

Han regresado de sus posesiones de Bascuas (Arzúa) la señora viuda de Seljas Moreno y familia.

Los ayuntamientos de Vimianzo, Ares y Paderne han reclamado de la Comisión provincial el envío de tubos de linfa vacuna.

Regresó de sus posesiones de Laracha el contador de fondos municipales don Rogelio Moreda.

Se encargó a la Junta de primera enseñanza de Finisterre, que manifieste la fecha en que fecha casó doña Consuelo Losada García, como maestra interina de la escuela incompleta de niños, y la en que se posesionó en propiedad de la misma doña Adelaida Lamas García.

Se ha recibido de profesor Veterinario en esta Escuela, D. Tomás Peréz Ortiz.

Se trasladó a la comisión provincial una Real orden del Ministro de la Gobernación sobre reclamación de estancias de dementes pobres naturales de esta provincia, en el manicomio de Valencia.

Hállanse encargados de la explicación de las cátedras de Histología, Anatomía y Fisiología los catedráticos auxiliares de Medicina Sres. Torre (D. Casimiro) Porto (D. Jacobo) y Vaamonde, respectivamente, y durante la enfermedad del catedrático del Instituto D. Manuel Parrilla, hállase asimismo encargado de la explicación de Historia y Geografía, el Licenciado en Filosofía y Letras Sr. Cimadevila.

Han recibido el grado de Licenciado en Medicina don Antonio Villarino Abeas, D. Domingo Andrade, D. Santiago Codesido Sánchez y D. Rodolfo García Blanco.

El periódico francés Le Soir elogia la iniciativa del ministro de Obras públicas español, relativa a las pensiones concedidas a obreros para perfeccionar en el extranjero sus respectivos oficios, añadiendo que a los obreros franceses, singularmente a los jóvenes, les sería muy útil que el Gobierno francés copiara el indicado procedimiento.

El número total de bañistas que en la temporada de este año acudieron al balneario de la Toja fué de 1.598.

En el paseo que de cinco a siete de la tarde se verificará mañana en la Alameda ejecutará la banda de música municipal el siguiente programa:

- 1.º Madrid taurino, pasacalle, T. González. 2.º A. S. M. Alfonso XII, gran marcha, Leybach. 3.º Gran vals de la Stele, ballo del Coreografo, Argine. 4.º Overtura militar, Millescamps. 5.º Gran fantasía sobre motivos de Gioconda, Ponchielli. 6.º Vida militar, pasodoble.

Han recibido el grado de Licenciado en Derecho, D. Daniel Malvido Sanmartín, D. Fernando Higuera Barruti, D. Emilio Martínez Ruiz, D. Eugenio López Yáñez y D. Antonio Sánchez Andrade.

La matanza de reses habida hoy en el macelo fue de dos vacas y 26 terneros.

Para el consumo del día se condujeron a la plaza 1.620 kilos de carne.

La compañía del ferrocarril de Santiago a Pontevedra anuncia para el domingo próximo los trenes extraordinarios que el domingo anterior circularon a la Esclavitud.

Como el domingo se celebra en el citado Santuario la función de la octava y como a ella suele acudir mucha gente de Santiago, la empresa acordó establecer el servicio de trenes con rebaja en los precios de transporte.

Con objeto de aliviar de trabajo al auxiliar numerario de esta Sección facultativa de Filosofía y Letras señor González Salgado, que desempeña accidentalmente la cátedra de Lengua Literatura general y española, hállase encargado de la explicación de la clase de Historia crítica de España, el profesor auxiliar interino D. Ramón Gallego.

El día 15, a las seis de la tarde comenzarán las clases que para adultos sostiene el Excmo. Ayuntamiento y que vienen dándose hasta el 15 de Abril en los edificios de la Escuela Normal y ex-convento de San Agustín (secciones 1.ª y 2.ª).

El Alaalde presidente interino del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad publicó hoy los tres bandos siguientes:

Que a las seis de la tarde del día 5 del actual, se halló abandonada en la calle de San Francisco, una yegua de color negro, herrada de las cuatro patas, y sin montura alguna, habiendo sido depositada en la casa núm. 65 de Sar, que habita Manuel Sánchez Varela.

Y a los efectos del art. 615 del Código civil, se publica el presente bando.

Que con arreglo al artículo 236 y siguientes del Reglamento para la ejecución de la ley de Reclutamiento, todos los individuos del Ejército, en situación de depósito con licencia ilimitada, en reserva activa y en segunda reserva, tienen la obligación de presentarse personalmente todos los años, durante los meses de octubre y noviembre a pasar la revista anual ante las autoridades que se expresan a continuación:

Los reclutas con licencia ilimitada por exceso de fuerza en las unidades orgánicas a que fueron destinados desde la Caja, los redimidos, excedentes de cupo y los reclutas en depósito, que residan de esta localidad, pasarán la revista ante el Jefe de la Zona de Reclutamiento.

Los que no residan en esta plaza, la pasarán, ante la autoridad militar, Alcalde o Comandante del puesto de la Guardia civil del pueblo de su habitual residencia. Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados.

Que la Corporación municipal acordó celebrar concurso público para la adquisición de los siguientes géneros con destino a ropas de vestir de los ancianos de ambos sexos acogidos en la casa de Beneficencia.

435 metros de franela afelpada, de 70 centímetros de ancho, a 75 céntimos de peseta metro.

100 metros de percal, de 75 centímetros de ancho, a 70 céntimos de peseta uno.

67 metros Vichy hilo de un metro 35 centímetros de ancho, a 1'20 pesetas uno.

25 metros de Cutil hilo de 65 centímetros de ancho, a una peseta uno.

Los géneros serán exactamente iguales a las muestras que se hallan de manifiesto en el negociado de Beneficencia de las oficinas municipales.

Se convoca al efecto a cuantos gusten mostrarse licitadores para que concurren al despacho de esta Alcaldía el día 13 de los corrientes a las doce de su mañana.

El día 15 cesarán de correr entre Pontevedra y Santiago los trenes de verano.

Desde las doce de la mañana de hoy desapareció de la casa de sus padres la niña María Grovas Estevez de 3 años de edad, sin que apesar de las averiguaciones hechas por aquellos se haya conseguido obtener noticia de su paradero, lo que se hace público para que las autoridades o personas que la encuentren, la pongan a disposición de sus padres calle del Medio núm. 24.

Contrajo matrimonio esta mañana la distinguida joven señorita María Puertas, con el joven médico de Oroso (Ordenes) señor don Rufino Durán Urpi.

Fueron padrinos la tía del novio doña María Urpi y el tío de la contrayente don Gerardo Roa.

La ceremonia, debido al luto de los señores de Puertas, fué puramente de familia.

Muchas felicidades les deseamos.

Sigue el Juzgado instruyendo diligencias en el sumario por el crimen de la Esclavitud.

Ayer declaró, según nos dicen, un joven de Santiago que presenció el hecho.

Se confirma, según parece, que los autores del crimen entrarán por la portezuela del lado contrario a la estación.

Según nos informan se presentaron al juez de Pedrón, Manuel Iglesias Pérez (a) Mochilas, de Conjo y Manuel Durán, de los Campos de San José.

Se les buscaba por la Guardia civil, y ellos acudieron ante el juez instructor de la causa Sr. Arias Montes, para responder.

Ayer recibió cristiana sepultura el cadáver del desgraciado Quintela.

RESTAURANT ORIENTAL Lista de platos que se sirven diariamente a precios económicos.

Puré trufado. Pollo asado. Lengua a la escarlata. Ternera en flambra. Tocinillo de cielo. Brazo de Jitano.

Gacetillas TRIUNFO CIENTÍFICO Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos «COSTANZI» que curan cualquiera enfermedad. Para más de talles léase en 4.ª página «Milagrosos Conflictos Inyección anti-venéreas y Roó-antisifilítico COSTANZI»

Caja de Ahorros-Monte de Piedad DE SANTIAGO

ALMONEDA 60 La Junta de Gobierno acordó celebrar almoneda el día 11 del próximo mes de Octubre, que habrá de comprender los lotes de préstamos vencidos hasta fin de Diciembre del año último y que corresponden a los resguardos que llevan la numeración siguiente:

Table with 5 columns of numbers representing loan amounts and their corresponding serial numbers for the public sale.

Vertical text on the right edge of the page, including various notices and advertisements.

Especialidad en muebles de lujo y tapizados artísticos. Mobiliarios de todas clases.

La Amuebladora

30, Rúa del Villar, 30

Se admiten encargos para instalaciones completas de viviendas Pianos, Máquinas para coser y hacer punto Caloríferos, Lámparas, Espejos etc.

Table with 5 columns of numbers, likely a stock or market index.

metido en la calle de Tetuán de esta corte, es un tal Fuster que está preso. Prestó declaración y dijo que nada recuerda de la noche del sábado al domingo.

Como un testigo dijera que en la calle de Preciados viera al que resultó muerto con un individuo que llevaba traje negro y sombrero frégoli, el juez le preguntó cómo vestía aquella noche.

Fuster declaró que vestía como indicara el testigo aludido. Madrid 6 (id. id.)

Los Reyes saldrán de San Sebastián para Madrid, el viernes a las siete y veinte minutos de la mañana para llegar a Madrid a las diez y treinta de la noche. Madrid 6 (id. id.)

En Barcelona se han declarado en huelga los obreros en ladrillos, de Hospitalet. También huelgan los obreros de varias fábricas de tejidos de San Martín de Pronvensals. Madrid 6 (id. id.)

El gobernador de Vizcaya ha telegrafado al ministro de la Gobernación expresando el temor de que ocurran conflictos con motivo de las peregrinaciones que se preparan al Santuario de la Virgen de Begona, pues parece que muchos romeros, disgustados por haber suprimido el municipio la subvención que daba para las fiestas, se proponen promover desórdenes. El ministro comunicó instrucciones al gobernador en el sentido de que no tolere que se aprovechen las peregrinaciones para fines tumultuarios, debiendo comunicárselo así a la autoridad eclesiástica. Madrid 6 (id. id.)

En Málaga se declararon en huelga los trabajadores del muelle. Protestan de que los patronos no cumplen las condiciones del contrato. Se trabaja por solucionar el conflicto. Madrid 6 (id. id.)

En los jardines de Miramar y en presencia de los Reyes, se verificó un asalto de armas entre el maestro italiano Conte y sus discípulos los duques de Arion y Gor. El Rey condecoró con la gran cruz de Isabel la Católica, al maestro Conte. SERVICIO CORRIENTE

Cecilia Aznar El expediente de indulto.—Lo que se teme.—Cuando se ejecutará. Madrid 7 (9'35)

El expediente instruido para conceder el indulto a Cecilia Aznar será estudiado en el Consejo de Ministros del sábado. Témesese que el informe del Consejo sea desfavorable para la Cecilia y en este caso será ejecutada el lunes próximo. El partido liberal

Visitas al Marqués.—Comentarios que se hacen. Madrid 7 (10)

El Marqués de la Vega de Armijo está recibiendo muchas visitas de significados elementos del partido liberal. Ayer le visitaron 21 diputados y exdiputados del partido a quienes se consideraban amigos del Sr. Moret. La visita de que dejó hecho mención es objeto de muchos comentarios, pues se supone que con este acto quisieron significar que acatan su decisión en el asunto de la jefatura.

Las elecciones en Madrid Una conferencia.—Quiénes asistirán.—Lo que se supone. Madrid 7 (12)

En la Presidencia han celebrado hoy una conferencia los Sres. Villaverde, García Añx, Lacierva y maqués de Lema. Estuvieron reunidos hora y media y al salir se mostraron muy reservados. Créese que trataron de las próximas elecciones municipales, conviniendo quienes se presentarán candidatos por Madrid. Se añade que algunos nombres no cuentan con simpatías en los comités de esta corte y que a evitar estas dificultades encaminaron sus gestiones de hoy.

Viajes del Rey A Zaragoza.—Fecha del viaje.—A Portugal.—Sin detallar. Madrid 7 (13.)

oficiales está definitivamente acordada la fecha en que S. M. el Rey hará el viaje a Zaragoza. No puede ser en los primeros días de las fiestas del Pilar y se efectuará el 16 del actual. Respecto del viaje a Portugal anunció el Sr. Villaverde que solo está acordado en principio que se verifique. No se señaló, por tanto, la fecha en que el Rey irá a Lisboa y es de suponer que no puede realizarlo hasta la primavera próxima.

Política inglesa Discurso de Chamberlain Asistentes al mitin.—Política proteccionista.—Los trigos coloniales. Madrid 7 (14)

En Londres se han recibido noticias de Glasgow dando cuenta del mitin allí celebrado y en el cual pronunció su discurso Lord Chamberlain. Según estos despachos asistieron al mitin unas cinco mil personas. El orador espuso un amplio programa de política económica abogando por la proteccionista. Dijo que Inglaterra debe procurar antes que todo, dar salida a sus productos. Significó que, a este fin, es necesario elevar considerablemente los derechos de introducción a los trigos extranjeros. Señaló las cifras de producción de este cereal en las colonias inglesas que es más que suficiente para atender las necesidades del país. Dijo que el deber del Estado es, a la vez que elevar las tarifas a los trigos extranjeros, decretar la libre introducción de los trigos coloniales. El orador fué extraordinariamente aplaudido por la concurrencia.

No hay crisis El Sr. Villaverde.—Negativas del jefe.—No hay motivo. Madrid 7 (14 10)

Como la prensa continúa propalando el rumor de que, antes de la apertura del Parlamento, se promoverá una crisis parcial, el jefe del gobierno al recibir hoy a los periodistas aprovechó la ocasión para negar estos rumores. Añadió que la armonía entre los ministros es absoluta y que no hay motivo para que esos rumores se acojan.

Desórdenes en Austria Noticias de Viena.—Cuarteles apedreados.—Las tropas en las calles.—Heridos y detenciones. Madrid 7 (14'30)

En Viena se recibieron noticias de desórdenes habidos en Ensegedin. Según estos despachos, numerosos grupos recorrieron las calles dando gritos subversivos. Los grupos se dirigieron a los cuarteles y apedreados aquellos edificios. Las tropas se vieron precisadas a salir a las calles. Entonces de los grupos partieron algunos disparos y los soldados también hicieron fuego. De la colisión resultaron muchos heridos. Se hicieron numerosas detenciones.

Ultima Hora Ministros de regreso.—Con Villaverde. Madrid 7 (16)

Los ministros de Instrucción y de Marina que regresaron a esta corte, han estado en la Presidencia. Conferenciaron largamente con el señor Villaverde a quien dieron cuenta de las gratas impresiones que traen de sus viajes a Galicia.

URGENTE BOLSA DE MADRID Cotización Oficial.

Table with columns DIA 5 and DIA 7, listing market prices for various items.

ACCIONES Banco de España... 000'00 477'00 C. Arrend. Tabacos 441'00 444'50

CAMBIOS Paris, vista... 33'80 34'00 Londres, vista... 00'00 00'00

BOLSA DE PARIS Hoy se cotizó el exterior español en la bolsa de París a 91'40.

Papel del Estado Compra y venta de toda clase de valores públicos y cobro de cupones Lorenzo López de Rego Labarta Castro, 11, bajo—Santiago de 9 a 2. Imp. de EL ECO DE SANTIAGO

ANUNCIOS Se arrienda la casa núm. 25 de la calle de la Huertas. En la misma calle núm. 23 darán razón. Se arrienda el tercer piso de la casa número 23 de la calle del Preguntoiro. En el segundo darán razón.

VENTA Se venden dos casas. Una en la calle de las Huertas número 37 con huerta cerrada y pozo, propia para industria, y otra en Santa Cristina, 5. Antigua platería de Aller informaran.

SE VENDE la casa número diez de la calle del Preguntoiro de esta ciudad de Santiago inscrita en el Reg'istro de la propiedad. El remate tendrá lugar el 31 del corriente Octubre en la Notaría de D. José Santaló Ituarte, Cardenal Paya 8, de diez a doce, quien informará.

SASTRERÍA En la acreditada sastrería de Manuel Garea, en la antigua casa de Lucas Cebal, Rúa de San Pedro, núm. 9, se confecciona toda clase de prendas de vestir, tanto de paisano como de militar y sacerdote. Corte esmeradísimo en todas las prendas, como son fracs, chaquets y levitas y demás mayores y menores. Precios económicos. Siempre que el parroquiano desconfie de lo que se anuncia se le garantizan sus géneros.

A. VILLAR PELLIT CIRUJANO DENTISTA 7, TORAL, 7 Construye toda clase de aparatos artificiales, en oro, platino, aluminio, caucho, etcétera. Especialidad en la colocación de dientes artificiales sin paladar, por medio de un sistema moderno. Trata toda clase de enfermedades de la boca en general. Honorarios módicos. TORAL, 7-2.—SANTIAGO.

La Sombrereria Universal de Segundo Sojo, se trasladó para frente, Rúa del Villar núm. 62, al lado de los Sres. Pena y Bacariza.

Lámparas incandescentes La «Sociedad de Gas y Electricidad» ofrece a sus abonados lámparas incandescentes, marca «Sicmucus» a ochenta céntimos de peseta una. Acetileno La mejor luz. La más económica. Nuevo productor automático para toda clase de instalaciones, garantizándolas verdad. Materiales de primera. Personal práctico tornería y ajustaje. Broncista y hojalatería. FEDERICO TURNÉ Campo de S. Clemente 5, frente al Pombal Teléfono 58.

ALLER Cirujano Dentista Dentaduras de todos sistemas y demás operaciones. Extracciones sin dolor ni peligro. Honorarios módicos. Rúa del Villar núm. 50, pral.

Vinícola del Rivero HÓRREO, 38 En este acreditado establecimiento se acaba de recibir una partida de vino del Rivero los que se recomiendan a las personas de buen gusto por ser de excelente calidad como podrá comprobar quien los pruebe. Sigue espendiéndose el rico vino Medoc Gallego y tostado del Rivero. Se recibió también el vino blanco Especial para enfermos, que se expende a 0'75 la botella.

INTERESANTE Comisiones, consignaciones de buques, seguros marítimos, agencia general para recibo y reexpedición de toda clase de mercancías a todos los puntos de España. EXTRANJERO Y ULTRAMAR. RICARDO CAAMAÑO VILLAGARCIA

Importante para viajeros de comercio y el público en general Acaba de establecerse en la villa de Muros una excelente FONDA, magníficamente instalada a la altura de las mejores y un almacén de comestibles y bebidas inmejorablemente surtido en todos los artículos del ramo. JACOBO FORMOSO Calle de la Marina.—MUROS

SALÓN MODERNO LIMPIA BOTAS Se limpian con brillo y mate en, negro y color. Se echan parches americanos, quedando las botas nuevas. Se hace todo género de composturas. Todo con prontitud. Fajera de Afuera, 6

Lo que se hace público a fin de que los interesados concurren a cancelar o renovar dichos préstamos antes del día de la subasta. Santiago 2 de Agosto de 1903. El Vice Director 1.º.—JOSE PATO.

HERNIAS (quebraduras) deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies Aparatos mecánico-reguladores El director técnico y representante ortopedico del Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Fuencarral 19 y 21, llegará a Santiago y recibirá solamente los días 19 y 20 de once a seis, en el HOTEL ORIENTAL a todos los que deseen adquirir los modernos aparatos especiales articulados para tratamiento y curación de las Hernias (quebraduras) y deformidades óseas. Vistos todos los aparatos herniarios conocidos solo utiliza para sus clientes el nuevo aparato llamado Reductor Contentivo curativo para las Hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitirles salir aunque tosa ó haga esfuerzos el paciente. Solo estará en Santiago los días 19 y 20 en el HOTEL ORIENTAL. En Madrid en el Gabinete del Médico Director, Fuencarral, 19 y 21, Gabinete Mecanoterápico.

Boletín religioso Santos del día de hoy.—Santa Justina, virgen, San Sergio, San Marcos, papa y cofr., y San Augusto. Santos del día de mañana.—Saeta Brígida, vrg., San Demetrio, Santa Pelagia, penitente y San Nestor.

Telegramas Servicio particular de EL ECO SERVICIO RETRASADO Madrid 6 (16) Créese que el autor del crimen co-

Ministerio de Educación, Cultura y Deporte

Advertisement for HEMOGLOBINA by V. DESCHIENS, featuring a circular logo and text describing the product's benefits for anemia.

Advertisement for Relojería y Óptica de A. VARELA, located at 65 Rúa del Villar 65, listing various optical and watch services.

EL PARAISO-SANTIAGO MARTINEZ-Ultramarinos finos-Preguntoiro 36

El abundantisimo surtido que siempre tiene esta casa, y la preferencia que el público le dispensa, son evidentes pruebas, que los artículos que expende son los mejores y más baratos. Siempre cuenta con grandes existencias de las mejores marcas, en botillerías y conservas. Gran surtido en harinas, al por mayor de fuerzas, y finas de Castilla 1.ª, 2.ª y 3.ª. Los que deseen comprar sin derechos de consumos, pueden hacerlo en el almacén de Conjo, próximo a la estación de Córnes.

Fenol

Es el mejor desinfectante, anti-epidémico, anti-hemorrágico, cauterizador e insecticida, y el preservativo más eficaz del **Cólera, Fiebre amarilla, Tifus, Viruelas, etc.** Cura rápidamente las quemaduras, heridas, sabañones, varices, sarna, herpes, picaduras, mordeduras, etc., etc.

Comelerán

Aprobado por la M. I. Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona — De venta en las principales farmacias y droguerías. — Al por mayor: J. URIACH Y C.ª, Moncada, 20. — BARCELONA

MILAGROSOS CONFITES ANTIVENÉREOS COSTANZI



Rob Antisifilítico Inyección Vegetal

Miles y miles de celebridades médicas, después de una larga experiencia, se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los estreñimientos uretrales (estrechez), flujo blanco de las mujeres, arenillas, catarro de la vejiga, cálculos, retenciones de la orina, escozor uretral, purgación reciente ó crónica, gota militar, y demás infecciones génito-uritarias, no hay medicamento más milagroso que los **Confites ó Inyección Costanzi**. También certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el lodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el **Rob Costanzi**, pues no solo cura radicalmente la sifilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que, como es sabido, causan enfermedades no muy fáciles de curar. El inventor Angelo Costanzi, calle Diputación 435, Barcelona, reguro del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con él, admite a los incrédulos el pago una vez curados. Precio de la inyección 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieren usar inyecciones, 5 pesetas. Rob antisifilítico, 4 pesetas.—De venta en las acreditadas Farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona.—En Santiago en la de Ricardo, Bescansa, Plaza del Toral, 11.



LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS A PRIMA FIJA CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES

Treinta y cinco años de existencia Capital social y existencia.

30.000.000

Esta compañía creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el público por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas en la mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personalidades que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que ha obtenido los capitales asegurados desde su fundación, que se elevan a la suma fabulosa de pesetas \$12.300.728'85, así como los siniestros satisfechos cuyo total imperta la suma de pesetas 6.502.807'75.

Asegura todas las propiedades, muebles ó inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los extragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

Señores Tejero Pérez y Gil

LA CORUNA

Inspector general de la Compañía D. Ramón Pérez López.

REPRESENTANTE EN SANTIAGO

D. Bernabé Fernández García

SANTA CRISTINA. 7

Contrabexis Gran Inglada

Medicamento para la tuberculosis

Curación rápida de la *tós, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tos ferina*. Fórmula conocida á base de *Terpinol Guayacol, heroína, y bromoformo* á dosis convenientes y químicamente puros.

Precio 3'50 pesetas. En todas las buenas farmacias de España y América. AGENTE Y DEPOSITARIO: J. Viladot y Comp.ª—Rambla Cataluña 36.—Barcelona.

Comisión general de las cuatro provincias de Galicia.



Hamburg-Amerika Linie

SALIDAS MENSUALES

Vapores rápidos para la Habana y Veracruz

El 1 de Octubre saldrá de La Coruña para La Habana y Veracruz, sin escala en ningún otro puerto, el magnífico vapor de porte de 6.420 toneladas y 5.000 caballos de fuerza

Prinz August Wilhelm

Admite pasaje de 1.ª y 3.ª clase. Tienen los buques de esta Empresa de Navegación, la mayor del mundo, todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de 1.ª, y para el pasaje de tercera clase cuentan con excepcionales comodidades. Llevan cocineros y camareros españoles.

Esta compañía a la llegada del vapor a La Habana tendrá vapores remolcadores a la disposición de los pasajeros para llevarlos a tierra con su equipaje libre todo gasto.

También se facilitan en esta sucursal pasajes en 1.ª, 2.ª y 3.ª para Buenos Aires, Montivideo Brasil y Chile precios sumamente arreglados en vapores correo y alegria la compañía que se quiera emprender el viaje.

Para más informes dirigirse al Agente general de la Compañía en La Coruña, D. Eduardo del Rio. Cantón Pequeño, 9. Y en Santiago a la sucursal que representa D. Manuel Méndez, Altamira número 2, frente a la plaza de Abastos ó iglesia de San Félix.

GASTRALGINE

ELIXIR ESTOMACAL LOPEZ CARO FRASCO, 10 REALES: 6 IDEM, 48 IDEM

Produce maravillosos resultados nuestro preparado en los desarreglos digestivos de los convalecientes y de los afectos de enfermedades del pulmón (tisis); en los desórdenes provocados por el estreñimiento tenaz; en la dispepsia flatulenta ó con atonía gástrica, atonía ó dilatación del estómago, *estomatitis catarral, gastritis y enteritis crónicas*, efectos de las más veces de excesos en las comidas y bebidas; úlceras del estómago, etc. etc., y como estas y otras enfermedades del estómago tienen por síntomas así como las del intestino ó hígado, sensación de plenitud y peso en el estómago, dolor más ó menos intenso en el mismo; sed, repugnancia á los alimentos, eructos, regurgitaciones, agrias (accedias), ardores de garganta (pirosis), expulsión de gases con olor más ó menos fétido; lengua sucia, cubierta de una capa blanquecina, gris ó amarillenta; punta y bordes rojos; mal gusto de boca, seca ó llena de saliva clara, glerosa é insípida; vértigos, mareos, náuseas, vómitos, flatulencias ó hinchazón de vientre; ruido de tripas, dolores intestinales, ya continuos ó en forma de cólicos; color pálido ó amarillento de la piel; debilidad y enflaquecimientos generales; postración de fuerzas; abatimiento moral con ideas melancólicas; irritabilidad excesiva de los nervios con propensión á enfadarse por causas insignificantes; insomnio por mala digestión, etc., etc.

Es evidente que cura todo esto, que como hemos dicho, no son enfermedades, sino síntomas; efectos derivados de las enfermedades del estómago, intestino ó hígado, que es donde tienen su origen.

DE VENTA: D. Julio de la Torre, Segovia; D. Julián Fuentetaja, Avila y en casa del autor, CASAS REALES, 10, SANTIAGO; Sr. Villar, Coruña; Sr. Iglesias, Lugo; S. B. de Droguería general, Vigo y Farmacia de la Playa, Villagarcía.

RAMÓN CONSTENLA

fábrica de aserrar mármoles y talleres de construcción

SANTIAGO.—PUENTE PEDRINA

En dichos talleres se construyen lápidas mortuorias, mausoleos, cruces de mármol y hierro, altares, pilas bautismales y para agua bendita, pavimentos de todas clases, escaleras y balustradas, revestidos de fachadas de casa, estufas, tapas para muebles, mostradores, fregaderos para cocinas, baños, fuentes para jardines y plazas, almirces para cocinas y farmacias, cruceros para áticos, ornamentación y escultura.

Todo el que visite esta casa quedará sumamente complacido por el esmerado trabajo que se ejecuta con materiales de primera calidad procedentes del extranjero y del Reino y por la economía de sus precios.

PARA PEDIDOS

RAMÓN CONSTENLA.—Marmolista.—Santiago.

Antonio-Conde, Hijos

VIGO Y VILLAGARCIA



CHARGEURS REUNIS

Compañía francesa de paquetes correos al Rio de la Plata

LINEA DE LA PLATA

Directamente para Montevideo y Buenos Aires saldrá el 17 de Octubre de 1903 el magnífico vapor de 7.000 toneladas

AMIRAL-BAUDIN

Para los mismos puertos saldrá directamente el 27 de Octubre el magnífico vapor de 700 toneladas

ALMIRAL-COURBET

LINEA DEL BRASIL

Para Lisboa, Pernambuco, Balúa, Rio Janeiro y Santos, saldrá el 9 de Octubre el magnífico vapor de 5.000 toneladas

ENTRE-RIOS

El 24 de Octubre de 1903 saldrá de Vigo para Lisboa, Rio Janeiro y Santos el magnífico vapor de 5.000 toneladas

PARANAGUA

Admiten carga y pasajeros, á los que se da un esmerado trato, con vino y pan fresco en todas las comidas y asistencia médica gratuita.

El pasajero de 3.ª clase puede pasear el buque de popa á proa sin obstáculo.

Para más informes dirigirse al Consignatario de esta Compañía Antonio Conde, Hijos



NORDDEUTSCHER LLOYD

Compañía de Vapores correos del Lloyd Norte-alemán

LINEA RAPIDA

De Villagarcía para Montevideo y Buenos Aires, saldrá directamente el día 5 de Septiembre el magnífico vapor alemán

NORDERNEY

El 19 de Septiembre saldrá de Villagarcía directamente para Montevideo y Buenos Aires el vapor

SCHLESWIG

Admite carga y pasajeros.

Para más informes dirigirse al consignatario en Villagarcía Sr. D. Luis García Roredro Isla y en Santiago á los agentes D. Ramón Fernández Varela, Rua del Villar, 85.

Admiten estos vapores correspondencia y pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Los vapores de esta compañía hacen los viajes directamente de Villagarcía para los de LA PLATA sin tocar en Portugal ni Brasil, procedencias estas últimas casi siempre sujetas á cuarentena en Montevideo y Buenos Aires.

Cuentan estos magníficos vapores con grandes comodidades para los señores pasajeros de 1.ª y 2.ª clase con espaciosas cámaras, como también para los de 3.ª teniendo dos comidas semanales á la gallega y servidos por cocineros y camareros también gallegos

Tarjetas al minuto precios económicos.

Invitación para participar á la próxima

Gran Lotería de Dinero.

600.000

MARCOS

ó aproximadamente

Pesetas 1000000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

Especialmente:

1	Premio á Marcos	300000
1	Premio á Marcos	200000
1	Premio á Marcos	100000
1	Premio á Marcos	80000
1	Premios á Marcos	60000
2	Premios á Marcos	50000
1	Premios á Marcos	45000
3	Premios á Marcos	40000
1	Premios á Marcos	35000
5	Premios á Marcos	30000
5	Premios á Marcos	20000
3	Premios á Marcos	15000
16	Premios á Marcos	10000
40	Premios á Marcos	5000
100	Premios á Marcos	3000
160	Premios á Marcos	2000
619	Premios á Marcos	1000
812	Premios á Marcos	400
32014	Premios á Marcos	169
20017	Premios á Marcos	300,
200,	144,	111,
100,	78,	45,
21,		

La lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **111.000 billetes**, de los cuales **53.795** deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios. Todo capital asciende á

Marcos 10,956,562

ó sean más de Pesetas

18.000,000.

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 53.795 premios incl. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más fortuito de la primera clase pueda importar Marcos 50.000, el de la segunda 55.000 asciende en la tercera á 60.000, en la cuarta á 70.000, en la quinta á 75.000, en la sexta á 80.000 y en la séptima clase puede en caso más feliz eventualmente importar 600.000, especialmente 300.000, 200.000, 100.000 Marcos &c.

La casa **infrascripta**, invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiendonos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el *Crédit Lyonnais de Madrid* como en todas las agencias de este establecimiento en Provincias, en este último caso se debe indicar que la consiguiente entrega ha de traspasarse al *Crédit Lyonnais en v. adp'd para su abono en nuestra cuenta*. En todo caso se debe mandarnos con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Pesetas 10
1 Billete original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolvérseles pero siempre antes del sorteo y el importe remitídonos será restituido. Los pedidos deben remitídonos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

20 de Octubre de 1903

Valentin y C.ª

HAMBURGO Alemania

Para orientarse: se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

En esta imprenta se vende papel viejo para envolver.

La Dulce



Alianza

Viuda é hijos de José M.ª Blanca

33 Rua del Villar, 33—SANTIAGO

Objetos para regalos de boda y bautizo

Grandes novedades en cajas, bolsas, planos, etc. etc. raso, porcelana, cartón y cristal. Vinos y licores de las mejores marcas del Reino y Extranjero desde peseta botella. Esa antigua casa cuenta en su bodega con un sinnúmero de vinos antiquísimos propios para enfermos y convalecientes. Champagne «francés» desde, 4'50 pesetas botella. Caramelos, almendras, lsgumbres y anisillos de todas clases y precios. Grande y variado surtido en bombones (única casa que presenta una colección tan completa). Los géneros que fabrica esta casa son con materiales especiales, garantizando la bondad de los mismos. Se sirven refrescos y hanquetes dentro y fuera de la población, precios módicos. Para encargos deben dirigirse directamente á esta Casa, pues carece de Agentes.

Relación... El problema como el de América, son resueltos aquí. No hay que... El comercio... industrial... No, export... proceso de... en buenas... para ellos... el estable... elementos... varar directa... Nuestras r... podrán tene... el día... envenenar... universal los... al á que la h... ni disp... para hacerse... en irismos... hasta ahora... gmo. Para ó... España se lev... para ello toc... en la est... lben ayuda... Es posible... resolver y... sta no es, co... modo de... menos buena... más elev... ferros es el... naciones. Su... la patria. Es... mo la jurisp... solamente... los indivi... mas lo prác... moral... bienestar á... los pueblos... más altura... rectitud y la... Es. El comer... resuelto y res... más los m...